
 :الاخ احمد 

احبائى المشاهدين فى تلفيزيون قناة الحياه اهلا وسهلا بكم فى برنامجنا حوار الحـق  

  .يشرفنا بالحضور اليوم جناب القمص زكريا بطرس اهلا بك ياقدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

  .يا مرحب بك 

  :الاخ احمد 

كما عودناكم دائما وكما تعودنا مع الاخوه فى البال توك حوارنا يكون مباشر وصريح 

ودائما له هدف وبرهان ودليل قبل ما نبداء الحلقه اليوم سنأسل قدس ابونا ان يرفعنا فى صلاه 

  .لاجل ان نرى عمل االله فينا وفيكم ونفهم ارادته فينا وفيكم اتفضل يا قدس ابونا 

  :ابونا زكريا 

شكرا جزيلا بسم الاب والابن والروح القدس الاله الواحد امين يامن دبرت لنا خطـة  

الخلاص العجيبه المجيده دبرت لنا فداء وكفاره وتبريرا وتجديدا وتقديسا وتحريـرا وتغييـرا   

اسالك يارب ان تكشف لنا عن ابعاد خطتك الحبيه حتى نستطيع ان نتكشف مقدار محبتك لنـا  

عطنا ان نعرف ابعاداها ما طولها ما عرضها ما عمقها ما علوها حتى نستطيع المحبة الفائقه ا

ان ندرك حبك الشديد لنا باركنا فى هذه الحلقه ايضا كما باركتنا فى الحلقات السابقه بارك كل 

نفس تسمع وترى وتشاهد وكل بركه روحيه ترى انها فى احتياج لاجل الـدم وطلبـات كـل    

يك بالشكر قائلين يا ابانا الذى فى السموات ليتقـدس اسـمك ليـاتى    قديسيك اسمعنا عندما نناد

ملكوتك لتكن مشيتك كما فى السماء كذلك على الارض خبزنا كفافنا اعطنا اليوم واغفـر لنـا   

ذنوبنا كما نغفر نحن ايضا للمذنبين الينا ولا تدخلنا فى تجربه لكن نجنا من الشرير بالمسـيح  

  .وه والمجد الى الابد امين يسوع ربنا لان لك الملك والق

  :الاخ احمد

شكرا قدس ابونا اليوم الاختبار سيكون هو اختبار احد العابرين وكمثل الحلقه السابقه 

سيكون احد العابرات اخت عبرة من الظلمه الى النور الاخت مدام على وسوف نعـرف مـن   

ت اتفضـلى  اختبارها من هى وسنعرف من اختبارها روعة يسوع المسيح ادمـن لـو سـمح   

  .الميكرفون ونبداء الاختبار 

  : ادمن 

شكرا جزيلا احمد عذرا لان المايك علق وانا مسروره جدا اننا لم نسمع اختبار اختبار 

  على فقط ولكننا سنسمع اختبار مدام على اتفضلى مدام على معك المايك 

ال تـوك  شكرا يا حنه وشكرا قدس ابونا وانا مسروره اننى تعرفت عليك من خلال الب

وشكرا من اجل محبتك وعطائك الزائد وان محبتك هذه اساسها محبة المسيح وخدمتك القويـه  



التى تصل الى كل العالم والسيد المسيح فعلا قال هذا ان خدمته ستصل الى العالم كله ممكـن  

من خلال الكمبيوتر ممكن من خلال التليفزيون من خلال النت من خلال كل شئ انا اشـكرك  

ا ابونا على تعبك انا فعلا مدام على وانا لن اتحدث عن اختبارى كله لكن انا اعـرف  قدسك ي

الاحتياج انا مولوده فى اسره مسلمه اب وام وعائله مسلمين لكن فعلا بابا كان متربـى فـى   

اسره مسيحيه المسيح ومحبة المسيح عرفت كل هذا وانا صغيره وانا عرفت كل هـذا وانـا   

ى اولى ابتدائى عرفت انى مسلمه فاخذت امور فوق طاقتى فانا لست صغيره وعندما ذهبت ال

افهمها او اعرفها ترسبت داخلى وانا طفله انا ارفض الاسلامى بسرعه وتلقائيه خالصه وبعـد  

ذلك انا كنت احب المسيحين جدا وانا طفله كنت دائما فى كل قراراتى الى ان انهيت تعليمـى  

اسرتى كلها مسلمه وكل اسرتى متعصبه بعـض الشـئ   وبعد ذلك قلت كيف اكون مسيحيه و

فقررت ان التزم بالاسلام بعض الشئ التزمت فعلا واصبحت اصلى واصوم وتحجبت وقرات 

فى الاسلام وبدات اتعمق وبعد ذلك عندما قرات فى الاسلام شعرت بامور غريبه جـدا اكيـد   

مسـيح اردت ان اعـرف الحقيقـه    الناس تعرفها ولكنها لاتريد معرفة الحقيقه لكن انا بنعمة ال

قرات فى المسيحيه طبعا الانجيل وبالفعل شعرت بمحبة ربنا العجيبه التى ليس لها حدود انـا  

فى الاسلام كنت اغضب اصرخ اكذب اعمل اى شئ عندما قرات فى المسيحيه شـعرت كـم   

بعد ثلاثة  غفران المسيح لخطايانا كم هى محبته لا حل لها كيف عندما اقام ليعازر من الموت

 13ايام شعرت كم هى معجزات االله كبيره كبيره ومحبة ربنا فوق كل شئ وفـى كورنثـوس   

محبة االله ليس لها حدود ليس له حد ولو ظللنا عمرنا كله نتحدث عن محبة المسيح لن نستطيع 

ان نصفها بعد ذلك كان كل الكلام الذى قراته عن محبة المسيح كان داخل قلبـى لانـه كـان    

دا ان اعلن هذا وسط اهل واصدقاء مسلمين وبعد ذلك مثلى مثل اى بنـت تزوجـت   صعب ج

على الدين الاسلامى ووالدتى ووالدى كانوا يريدون ان يفرحوا بى وبعد ذلك ربتا اتعامل معى 

بعد زواجى بستة شهور وشعرت ان االله يقول لى ان مكانك ليس هنا عشت فى مـراره مـا   

خمس شهور شعرت انه صليب لمدى الحياه وفعلا لما حملتـه   بعدها مرارة انا زواجى استمر

صليبه كان يعطينى المعونه وبالفعل يا ابونا اتحملت عذابات والمات من شتيمه وسـب ديـن   

واشخاص اشرار الاسره التى نحيا فيها وفعلا لو بنت مسلمه لم تكن تستطيع تحمل هذه الالام 

ل لى انا اعطيتك التجربه على قدر احتمالـك  وسمعت صوت االله من الكتاب المقدس طبعا وقا

وانا صليت يا قدس ابونا وقلت له يارب انت اعطيتنى التجربه على قدر احتمـالى لكـن انـا    

شعرت انها اكبر من احتمالى لكن انت تعطى المنفذ يارب واى احد كان يلمسنى انت تقول من 

م كان هذا الكلام مشجعا جدا يمسكم يمس حدقة عينى ييعنى الذى يلمسنى يلمسك انت يارب ك

جدا وفعلا اخرجنى االله من هذه التجربه بسلام وبقوه وبغفران للناس الذين المـونى واننـى لا   

الومهم على ما فعلوه بى لكن بغفران ومسامحه حقيقيه غفران المسيح طبعا لايوصف لكن قوة 



كن االله فعلا انقذنى من هذا غفران هى التى قوتى لو انا لم اغفر للناس االله لم يكن ليقف معى ل

الموقف وصليت بشكل جيد وعلاقتى بربنا اصبحت قويه وجيده جدا جدا والرب عمـل فـى   

حياتى تغيرات كثيره وبعد هذا اراد االله ان يضع لى انسان من عند المسيح وارتبطنا بـبعض  

لبرنـامج  وكان فرح رائع بشهادة الحاضرين والاباء الكهنه وكان بدون مشاكل وانا باشـكر ا 

مشكله فى الاتصال الاخ [وباشكر ابونا زكريا واصلى من اجل تصل كلتنا هذه الى كل العالم 

احمد ياريت تحصلى على الاتصال الان وتخبرينا ما الذى حدث من تغيير فى حياتـك ومـا   

انا بالطبع بعـد مـا   ] موقف اهلك عندما اعلنت ايمانك ياريت توضحى لنا هذه النقط اتفضلى 

لرب يسوع فى وسط اهلى وبعد ما حياتى اتغيرت حاولت ان اخبرهم عن الرب يسوع عرفت ا

وعن انى انتقلت من الظلمه الى النور ولكن الواقع كان الامر صعب على فكنت استخدم ايات 

من الكتاب المقدس وبحياتى العمليه وهم فعلا قالوا لى ان حياتى اتغيرت ولكنهم لايعرفون ما 

فى هذا الوقت صعب ان اعلن مسيحيتى فى وسط اهلى ولكنـى حاولـت   سبب تغيريها وكان 

بقدر ما استطيع ان اوصل كلمتى لاهلى عن الرب يسوع انا قدرت ان احصل على بابا فـى  

الطريق والكتاب بيقول تخلص انت واهل بيتك انا اثق ان كل شخص االله يعطيه واحد من اهل 

اقدر  2وماما فى الطريق باذن الرب على شهر سنين  3سنين فى الايمان ووالدى  9بيتها لى 

  .اقولكم ان ماما دخلت فى الايمان واصلى من اجل اخوتى امين 

  :الاخ احمد 

اختنا الحبيبه نحن مسرورين بك جدا ومبروكين مبروك عليك الخلاص ونعمة المسيح 

ربنا قائد البيت  مبروك الثانيه للزواج ويكون بيتكم دائما كنيسه فى داخل البيت وان دائما يكون

قبل ما تكونوا انتم فى البيت الرب يباركك وقدس ابونا سوف يعلق لنا على اختبار حضـرتك  

  .اتفضل يا قدس ابونا

  :ابونا زكريا 

شكرا جزيلا مدام على وربنا يوفقك مع شريك الحياه المؤمن وتبنوا مع بعـض بيـت   

يد شئ جديد وتعامل منذ الطفوله مقدس للرب وتكونا عائله للرب وتعامل االله ها هو صنف جد

منذ الطفوله يتحدث االله للانسان الرب طيب جدا يا جماعه لو تفكـر اخـى المشـاهد اختـى     

المشاهده فى معاملات االله على مر السنين ممكن يكون االله كلمك عن طريق زميل عن طريق 

كنيسـه  اسره عن طريق كتاب قراته عن طريق ايه سمعتها عن طريق مناسبه حضرتها فـى  

بالتاكيد االله له مداخل فى حياة كل انسان مثلما كان مع اختنا مدام على بدات تبحث عن الحقيقه 

وهذا امر مهم جدا جدا االله يوجد للذين يبحثون عنه الذى يبحث عن االله االله يتراى لـه ابحـث   

اتهـا فـى   عن الحقيقه وقل اين هى هذه الحقيقه يارب وهذا المؤثر الاول المؤثر الثانى هو قر

الانجيل فكلمة االله حيه وفعاله انتم انقياء بسبب الكلام الذى كلمتكم به كلمة االله سـراج منيـر   



ترشد الانسان الى طريق الحق والحياه ثم تلامست مع المسيح مع محبة االله الفائقه الذى يغفـر  

ر االله من اجل الخطايا ويغفر الاثام التى تعلمت منه ايضا فسامحت كل الذين اساوا اليها ونشك

الاثر الواضح والنور المشع ان والدك ياتى للمسيح عظيم جدا لـولا انـه راى فيكـى الـذى     

يحترمه وما يجذبه للمسيح وهذه الابنه بالقدوه وبالحياه والرب يباركك وتاتى ببـاقى الاسـره   

 ـ  ه اخواتك وماما جميعا يارب اسئلك بركه لاجل كل هؤلاء الذين قدموا اختبارهم شـهاده حي

لعمل روحك القدوس فى داخلهم باركهم وبارك افراد اسرهم واحفظهم فى رضاك واستخدمهم 

  .لمجد اسمك امين 

  : الاخ احمد 

امين امين مبروك عليك الخلاص مره اخرى ومبروك البيت الجديـد الـرب يبـارك    

حلقـه   حياتكم اعزائى المستمعين فى البال توك والمشتركين معنا فى الحوار اليوم سوف نبداء

جديده من الحلقات الدراسيه التى يحدثنا فيها ابونا تتعلق بالحلقات السابقه التى نتكلم فيها عـن  

الخلاص اليوم سنتحدث عن الخلاص والجزئيه الخاصه به والتى تتعلق بتغيير الاجساد تفضل 

  .يا قدس ابونا وحاضرنا فى هذا الموضوع والرب يفتح قلوبنا ويلمسها 

  :ابونا زكريا 

شكرا جزيلا الحقيقه الخلاص يا احبائى عمله متكامل عمـل متكامـل بـداء بالفـداء     

والتغيير والتبرير والتجديد والتقديس ويشمل ايضا شئ ننتظره بفارغ الصبر والرجـاء وهـو   

خلاصنا من جسد الخطيه هذا هذا الجسد الذى فسد بالخطيه والذى تلوث بالخطيه والذى تـأثر  

وعدنا انه سيغير هذا الجسد ليكون على صورة جسد مجده نحن الان  بميكروب الخطيه المسيح

نصارع كما قلنا سابقا قوى الشر والخطيه فى حرب روحيه وعرفنا الاعـداء وهـم ابلـيس    

الشيطان والعالم ونزوات الجسد لكننا ننتظر خلاصا اخيرا عندما يغير االله شكل جسدنا شـكل  

نتظر مجئ الرب مجئ المسيح وندعوه الرجاء جسد تواضعنا ليكون على صورة جسد مجده ن

الخ يقول يزرع فى  44: 15المبارك وظهور ربنا يسوع المسيح فى رسالة كورنثوس الأولى 

فساد جسدنا هذا يزرع فى فساد يزرع فى فساد ويقام فى مجد يزرع جسم حيوانيا الانسان فى 

م روحـانى ولكـن لـيس    جسم حيوان ويقام فى جسدا نورانيا يوجد جسم حيوانى ويوجد جس

الروحانى اولا بل الحيوانى وبعد ذلك الروحانى وكما لبسنا صورة الترابى سـنلبس صـورة   

السماوى هذا هو المجد الذى ننتظره ان تتغير اجسادنا فى لحظه فى طرفة عين لاجـل هـذا   

 فان سيرتنا نحن هى فى السموات  21 - 20:  3يقول معلمنا بولس الرسول فى رسالة فليبى 

التى ننتظر منها مخلصنا الرب يسوع الذى سيغير شكل جسد تواضعنا ليكون علـى صـورة   

جسد مجده المقام من الاموات المسيح قام جسد ممتلئ نور هكذا سيكون شكلنا عنـدما تتغيـر   

الذى معه كتاب مقدس يفتح كتابـه وفـى رسـائل     4الاجساد وفى تسالونيكى الاولى اصحاح 



الى اهل تسالونيكى الاولى اصحاح اربعه يقـول فيهـا لا اريـد ان    البولس الرسول الرساله 

تجهلوا ايها الاخوه من جهة الراقدين الذين ماتوا لكى لاتحزنوا كالباقين الذين لا رجـاء لهـم   

لانه كما نؤمن ان يسوع مات وقام كـذلك الراقـدون بيسـوع     13:  4تسالونيكى  1الشاهد 

كم هذا بكلمة الرب اننا نحن الاحياء الباقين الى مجـئ  سيحضرهم االله ايضا معه لكننا نقول ل

الرب لا نسبق الراقدين لان الرب نفسه بهتاف بصوت رئيس ملائكه وبوق االله سوف ينـزل  

من السماء والاموات فى المسيح سيقومون اولا المؤمنين بالمسيح وماتوا رقدوا يقومـون ثـم   

فى السحب لملاقاة الرب فـى الهـواء    نحن الاحياء الباقين لمجئ الرب سنخطف جميعا معه

وهكذا نكون مع الرب فى كل حين كذلك عزوا بعضكم بعضا بهذا الكلام اعظم تعزيـة لنـا   

عندما نعانى من الام العالم واضطهاد العالم وضيق العالم وتجارب العـالم الرجـاء المبـارك    

يبطل الجهاد والصـراع  سياتى وسيغير اجسادنا التى تشتهى الخطيه الاجساد العتيقه سياتى وس

سياتى وسيرتاح البال ولا نوجد فى اجسادنا الترابيه فيما بعد بل ناخذ اجساد نورانيـه كجسـد   

المسيح الذى قام به من بين الاموات ارايت الرجاء اترى المجد الذى ينتظرك المسيح لم ياتى 

دنا النورانيـه  لمجرد انه يصلب ويموت ويفدى ويعمل تلك الامور فقط لكن هذا عربون اجسا

جسد نورانى جسد روحانى جسد سماوى ليس فيه مادة ولايفنـى ولا ياكـل ولا يشـرب ولا    

يحتاج الى متعة جنس بل يعيشون كملائكة االله فى السماء لا يزوجـون ولا يتزوجـون بـل    

يعيشون كملائكة االله لا ياكلون ولا يشربون لان ملكوت االله ليس اكل وشرب بل هو بر وفرح 

ى الروح هل تنتظر هذا الرجاء ياعزيزى كل مؤمن قبل المسيح فى حياتـه ينتظـر   وسلام ف

كمال الخلاص وتمامه وان كان يجاهد فى الارض ضد كل خطيه وكل شر انما على وعد انه 

عندما ياتى المسيح سيغير اجسادنا الى صورة جسد مجده جسد مجده ولاجل هذا يقول نحـن  

ء االله ولم يظهر بعد ماذا سنكون ولكن متى اظهر سنكون مثله الان ايها الاحباء نحن الان ابنا

سنكون مثله مثله هذا هو الخلاص العظيم الخطير افرحى اختى افرح اخى لان امامك رجـاء  

مبارك نعمه غنيه فائقه لا تدركها عقول بشريه نعيش فى الفساد والاجساد لكن ننتظر رجـاء  

ب ان تحيا هذه الحياه المستقبليه ويكون لك هـذا  مبارك بظهور ربنا هذا فى المسيحيه لو ترغ

الرجاء الممجد فى المسيح يسوع اقبل يسوع الان وقل له تعال ادخل الى قلبى يارب وفى ذلك 

اليوم تاتى وتغيرنى واكون مثلك لكن هل يا ترى فى الاسلام هناك شئ عن تغييـر الاجسـاد   

حدث للانسان لحظة الموت نحن لحظة التغيير الاخير لنرى ماذا يقول الاسلام بخصوص ما ي

الموت ننتظر تغيير الاجساد حتى الذين رقدوا على رجاء ستتغير اجسادهم اذا مـاذا ينتظـر   

المسلم لحظة الموت وما بعد الموت سؤال خطير هل ينتظرون تغيرا للاجساد لا بـل عـذاب   

ت احدى رجليى فى الجنه القبر وما بعد القبر ابو بكر الصديق انى لا امن مكر االله حتى لو كان

مكر االله طبعا مكروا ومكر االله واالله خير الماكرين ويمكن ابو بكر واضع رجل هكذا فى الجنه 



فياتى ربنا ويقول له ما الذى اتى بك اذهب فلا يامن مكر االله االله يااحبـائى لـيس بمـاكر االله    

كتاب قراته اسمه الـدار  محب حكيم والحكمه لا تتمنى ضررا للانسان لا امن مكر االله وهناك 

الاخره ياريت كاميرا مان يسلط الضؤ على الدار الاخره وهذا هو الشيخ الشعرواى والشـيخ  

الشعراوى ذهب عند حبيبه حبيبه الكبير جدا ذهب ليشـاركه الابديـه الخاصـه بـه الشـيخ      

عن امور غريبة الشـأن   108الشعراوى فى هذا الكتاب يتحدث الشيخ الشعراوى فى صفحة 

دا يقول ان قالت عائشه فما رايت رسول االله صلى االله عليه وسلم صلى صلاة الا وتعوذ من ج

فى صحيح البخارى الا تعوذ من عـذاب   1049عذاب القبر وهذا موجود فى البخارى حديث 

القبر اعوذ باالله من اعوذ باالله له ولاتباعه ما هى اسباب عذاب القبر من الذى سيتعذب بعذاب 

و عذاب القبر وماهى انواعه هذا هو المنتظر ورجاء المسلمين بكل اسـف شـديد   القبر وما ه

اخبر النبى عن معاصـى   117الى  110الذى وضعه محمد لهم ايضا الشعراوى فى صفحة 

يعذب اصحابها فى القبور بسببها ذاكر بعض المعاصى الذى يفعلها سيعذب فى القبـر وذكـر   

تى اصحابها سيذهبون الى النار ما هى يقول لك واحد واحد اربعين نوع من انواع المعاصى ال

معاصى القلب والعين والاذن واللسان والفم والبطن والفرج واليد سامحونى لاجل الالفاظ التى 

اذكرها لانى لابد ان اقراء الكلام الموجود لكن بعد الحلقه ساغسل فمى من الكـلام ده واليـد   

عينه او فمه او لسانه له عذاب القبر ومن مـنكم يـا   والرجل والبدن كله الذى يخطئ بقلبه او 

احبائى المسلمين لم يخطئ بقلبه وبعينه وبلسانه بمعنى ان كل المسلمين لهم عذاب القبر نـوع  

ثانى من عذاب القبر عذاب يا للمصيبه يا للمصيبه عذاب من لم يستبرا من البـول احـذر ان   

ابنى يقول عن ابن عباس يقول النبى ان عامة  تفعلها ستكون مصيبه سوداء استبرا من البول يا

عذاب القبر من البول عامة عذاب القبر من ماذا من البول فتنزهوا منه وعن انس قال النبـى  

اتقوا التبول انه او ما يحاسب به العبد انه اول ما يحاسب به العبد فى القبر اول ما يدخل القبر 

لت على نفسك زتبولت فى المكان الفلانـى ولـم   سياتى اليه ناكر ونكير ويقولون له انت تبو

تمسح فمصيبتك سوداء ومعصية اخرى يدخل بها الفرد عذاب القبر وهى من يمشى بين الناس 

بنميمه او غيبه ومن يؤذى الناس بلسانه ومن لم يؤذى الناس بلسانه اوبسيفه اذا عذاب القبـر  

د واربعين معصيه لا تخف انا انتقى سوف يجمع الكثير معصية اخرى النمام انا لن اذكر الواح

بعضها بمعنى عينات النمام والكذاب والمرتاب وشاهد الزور وقـاذف المحصـنين اى الـذى    

يشهر بالاخرين ويقول لك عن عذاب الكذب عن سمره ابن جلده يقطع شدقه الى قفـاه هـذا   

ولكنه يفعلها فى الكذاب سياتى له بكتر ويقطع شدقه الى قفاه كما يفعل مصعب الزرقاوى هكذا 

الرقبه ومنخاره الى قفاه هذه هى الشريحه الثانيه وعينه الى قفاه ثم يتحول الى الجانب الاخـر  

ويفعل به مثلما فعل بالجانب الاول وما يفرغ من ذلك الجانب حتى يصح ذلك الجانب كما كان 

ى ان يتكتلوا عليه فيعود عليه ويفعل مثلما فعل فى المرة الاولى فيصح الاخر فياتى عليه بمعن



من اليمين واليسار فيقطعوه وانا اريد ان اسال سؤالا هل الانسان الذى يموت بعد ان تخـرج  

روحه سوف يشعر بمن يشرحه دعوها فى الذكرى هكذا فى الفكر عذاب اخر عـذاب الزنـاه   

 والزوانى واذا برجال ونساء عراه واذا ياتيهم لهب من اين ويخرج من ايـن هـذا الكـلام لا   

استطيع ان اتكلم فيه لان للكلام حدود بمعنى خطوط حمراء اذا اتـاهم ذلـك اللهـب اخـذوا     

يصرخون لانه لهيب وهذا علاوة على تعليقهم فى النار الذى يعلق من صدره والتى تعلق من 

ثديها عذاب ثانى عذاب من يجر ازاره خيلاء اه لو اشتريت فستان جديد وسرت فرحـة بـه   

لمصير والذى يرتدى بذلة جديدة ويسير بها فرحا سـيكون عذابـه النـار    عذابك النار وبئس ا

وبئس المصير غيره نوع اخر الذى يحلف باالله ويكذب واكم تحتوى التقيه على كذب الم تكـن  

الذى يفتخـر بـذنوب النـاس     8انت الذى قلت لهم اكذبوا ثم يذهبون الى عذاب القبر بالكذب 

يخطئ فى احدى هذه المعاصى اذا فعذاب القبر وبئس  وعيوب الناس اذا من المعصوم من ان

المصير نحن نشكر االله اننا ليس لدينا عذاب قبر ولا غير قبر ما هو اذا عذاب القبر جاء فـى  

الاحاديث عن عذاب القبر فى صحيح البخارى وهذا جزء من صحيح البخـارى ارجـو مـن    

يقول باب ما جاء  23كتاب الجنائز كاميرا مان انه يسلط الضوء عليه بحاشيه السند يقول فى 

فى عذاب القبر والتعوذ من عذاب القبر وفى سنن ابن داود فى ما جاء عن القبر وعذاب القبر 

نرغب من االله ان يثبتنا فى قبورنا عند  99قال الشيخ الشعراوى فى كتابه الدار الاخره صفحة 

ره وفى كتاب فتح البارى للعسـقلانى  مساءلة منكر ونكير بالقول الثابت فى الحياة الدنيا والاخ

هذا هو الذى كنت اريد ان اخبركم عنه فتح البارى للعسقلانى كاميرا مان من فضلك واضـح  

فتح البارى شرح صحيح البخارى للامام احمد العسقلانى ماذا يقول يضيق عليه قبـره حتـى   

لقبـر فتـدخل   تختلف فيه اضلاعه بمعنى ان الضلوع مرتفعه عن الرئه حتى يضيق عليـه ا 

ضلوعه فى بعضها يسحقه هذا القبر القبر الحجر انتبه القبر الحجر سينطبق وينطبـق الجسـد   

الذى بداخله ثم يقيد له اعمى ابكم معه مرزبه من حديد لو ضرب بهـا جبـل لصـار ترابـا     

فيضربه بها ضربة يسمعها ما بين المشرق والمغرب فيصير ترابا وعن ابـى هريـرة عـن    

تنينا اتـدرون   99عذاب المرء فى قبره والذى نفسى بيده يحلف انه يسلط عليه  رسول االله قال

رؤؤس يلسعونه ويخدشونه الى يـوم يبعثـون    9حيه لكل حيه  70ماهو التنين هو الذى يقول 

راس تنهش ياللمصيبه ولا حيوانات الف ليله وليله وهذا هـو   62370تساوى  9× 70×  99

الاخ احمد كيف [ سقط فى احدى هذه الخطايا التى ذكرناها المصير المرعب الذى ينتظر من ي

للاجل هذا هـو  ] يشعر الميت بهذا العذاب والاعمى كيف يرى حتى يتمكن من ضرب الميت 

الاخ [ اعمى حتى يظل يضرب هكذا دائما والميت يقولون لك ان روحه تاتى وتدخل جسـمه  

دق موت واختبر بنفسك ستنظر وتجـد  صدق هكذا ان لم تكن مص] احمد بمعنى انه يعاد ثانية 

الاخ احمد انا عندما اموت سـاذهب  [ ناكر ونكير والقبر سوف يضيق وستكون الدنيا مصيبه 



هذا موضوع ثانى هذا ربنا الذى رحمك لكن انا اتحدث عن المسلم الذى يحيـا  ] عند المسيح 

له فى طبيعـه الجسـد   فى ظلال هذه التعاليم الواقع ان التخويف التخويف ليس هو الحل المشك

الفاسده الطبيعه فاسده كلما اريد ان افعل الخير اجد الشر حاضر امامى لست افعلـه انـا بـل    

الخطيه الساكنه فيا فعندما تخيف الانسان ستهلكه لانه غير قادر ان يبطل الشئ والامر يحتاج 

مـور يرفـع   الى علاج داخلى لا الى ارهاب خارجى الحقيقه كلما يقراء الشخص فى هذه الا

عينيه ويقول اشكرك يارب لانك خلصتنا من مثل هذه من كـل هـذه الاقاويـل والخرافـات     

واعطيتنا خلاصا على عود الصليب حتى لا نتعرض الى مثل هذا العذاب ولا عذاب الاخـره  

لان لنا فيك خلاصا ابديا وهذا هو الجمال تحب ان تقبل المسيح الذى يخلصك خلاص ابـدى  

المحطات السفليه لكن يرفعك على اجنحة النسـور الـى الحيـاة الابديـه      لايمررك على هذه

معروض عليك الخلاص مجانا نعمه من االله تقبلها قل معى لو تريد ولو مصدق ولو تثق ولـو  

انت ترغب قل له يارب انا ممتلئ خطيه يارب هذه المعاصى واكثر منها كلى خطيه واستحق 

لانك تحبنى اتيت لتنقذنى من العذاب الابدى فاسـتلم   الموت والعذاب لكن انت اتيت لتخلصنى

قلبى وحياتى ودعنى احيا معك كل الايام غالبا منتصرا وظافرا حتى على الموت لا انال الحياة 

  .الابديه فيك وبك ولك كل المجد من الان والى الابد امين 

  :الاخ احمد 

غير سؤال صغير لقدسك امين شكرا يا قدس ابونا قبل ان نذهب الى الاسئله تعليق ص

انت قلت ان هناك دعاء ان االله يثبتنا فى قبورنا عند مساءلة منكر ونكير الا يجوز ان يكـون  

  هذا سياسه من نبى الاسلام ان صح ندائه بهذا الاسم لتخويف الناس من االله 

نعم والان ناخذ الاسئله من البـال تـوك   ] ابونا زكرياسياسه خوف لا اكثر ولا اقل [ 

دقيقه ياريت نضع اكبر قدر من الاسئله الموضوع شيق واكيـد   14نحن امامنا بالضبط  ادمن

الاسئله ستكون كثير فيا ياريت تكون ايضا فى صلب الموضوع الرب يبارك حياتك اتفضـلى  

  .استلمى الميكرفون 

  :ادمن 

شكرا جزيلا يا احمد وحاضر روك انا اعلم ان لك اسئله ذات طابع خـاص سـناخذ   

شكرا لك يا حنه شـكرا لـك سـلام    [ وبعد ذلك سنعود لك ثانية المحبه معاك المايك المحبه 

ومحبة يسوع المسيح مع الجميع شكرا يا ابونا على الموضوع الشيق الذى كله رجـاء فعـلا   

وشكرا لان اجسادنا تزرع فى فساد وتقام فى مجد والجسم الترابى يقـام روحـانى وتكلمـت    

ا يثير سؤال فى اذهاننا عن اين يوجد الراقدون الان او ايـن  حضرتك ايضا عن الراقدون وهذ

  .توجد ارواح الراقدون الان وشكرا والمايك معك 

  :ابونا زكريا 



شكرا جزيلا محبه وهذه نقطه مهمه والكتاب المقدس اوضحها ولم يتركها الناس فئتين 

لاص المسـيح عنـدما   فئة الذين قبلوا المسيح وفئة الذين رفضوا خلاص المسيح الذين قبلوا خ

يموتون يكونون فى الفردوس فردوس النعيم مكان انتظار للارواح كما قـال المسـيح للـص    

اليمين عندما قال له اللص اليمين اذكرنى يارب متى جئت فى ملكوتك قال له اليوم تكون معى 

لـى  فى الفردوس فالذين قبلوا المسيح يذهب مباشرة لا عذاب قبر ولا غيره ويذهب مباشرة ا

مكان انتظار الارواح الباره التى تبررت بنعمة المسيح اما الفئة التى رفضت المسيح ولم تقبله 

بعد خروج الروح مباشرة سيذهبون لمكان انتظار ارواح الاشرار ارواح منتظره اسمه الجحيم 

ى الذى ذهب اليه الغنى فى المثل الذى قاله المسيح يوضح الاثنين وقال انه كان هناك رجل غن

لكن بخيل كان لديه واحد فقير على بابه يشتهى ان ياكل من الفتات الساقطه من مائـدة ذلـك   

الغنى ماتوا الاثنان مات الغنى وذهب الى الجحيم ومات ليعازر وذهب الى مكان الابرار حيث 

يوجد ابينا ابراهيم فالغنى وهو فى الجحيم رفع عينيه وقال يا ابتى ارسل لعازر يبلـل لسـانى   

ف اصبعه لانى اموت هنا من اللهب والعطش قال له يا ابنى اذكر انك استوفيت خيراتـك  بطر

فى حياتك ولعازر استوفى البلايا فانت تحصل على نتيجة عملك انت تتعذب وهو يتعزى الى 

اخره اذا هناك مكان مكانين للانتظار الذين قبلوا المسيح وعاشوا له يكونوا فى ارواح الابرار 

ا المسيح فى ارواح مع الاشرار وعندما ياتى المسيح فى المجئ الثانى الذين فى والذين رفضو

فردوس النعيم ينتقلون الى ملكوت السماوات والذين هم فى الجحيم ينتقلون الى النار الابديـه  

المعده لابليس االله لم يعد نار ابديه للبشر معده لابليس لكن الذين تبعوا ابليس يذهبون معه ايضا 

الاخ احمد والفردوس هنا لـيس مثـل فـردوس    [ هو اجابة اين ارواح الموتى اتفضل وهذا 

المسلمين ليس لديهم فردوس المسلمون عندهم الجنه وهى جنـه ماديـه وسـياتى    ] المسلمين 

  .الحديث عنها ان شاء االله فى حلقة بعد ذلك قادمه 

  :الاخ احمد 

قائق فنرجو ان يكون فى عجالـه  السؤال الثانى يا ادمن لو سمحت وايضا لدينا عشر د

  .اتفضلى

  :ادمن 

الاخ احمـد  [ حاضر سؤال فى عجاله اتفضل سلام محبه سلام محبه اتفضل المايـك  

وهـو  هو فعلا عنده مشكله لكن هو ارسل السـؤال  ] ادمن لو عنده مشكله اقرائ انت السؤال 

  .يقول ماذا يحدث للارواح فى مجئ الرب يسوع اتفضل يا ابونا معك المايك 

  :ابونا زكريا 

ماذا يحدث للارواح فى مجئ المسيح ارواح الذين انتقلوا الان فى السما فى فـردوس  

النعيم والناس الذين على الارض منتظرين مجئ المسيح ابرار ايضـا هـؤلاء ابـرار ارواح    



لاجساد فعندما ياتى المسيح فى مجيئه الثانى سياتى معه الابرار ايضا الذين وهؤلاء ابرار فى ا

فى فردوس النعيم ويلبسون اجسادهم تتجمع الاجساد كيف يحيى العظام وهى رمـيم تتجمـع   

العظام وتدخلها الارواح ويتحولون الى صورة نورانيه وجسد نورانى فى لحظه فـى طرفـة   

ياء الذين على الارض فى تلك اللحظه يتحولون هم ايضـا  عين عند سماع البوق الاخير والاح

فى نفس اللحظه الى تلك الصورة الروحانيه والجسد النورانى وكلهم يصعدوا هكذا مع المسيح 

الى ملكوت السموات اما الاشرار الذين رفضوا ان يقبلوا المسيح الموجودين فى الجحيم عندما 

الذين على الارض مع ارواح الاشـرار الـذين فـى     ياتى المسيح وينهى العالم ينتقل الاشرار

الجحيم ويهبطون الى جهنم النار الابديه مرة ثانية انا اؤكد المعده لابليس وجنوده االله لم يخلق 

النار من اجل البشر خلق النار لاجل ابليس وجنوده لكن الذى يذهب وينضـم الـى معسـكر    

ل هذا يقول الكتاب هوذا سر اقوله لكـم لا  الشيطان يكون مصيره مع الشيطان الى النهايه لاج

نرقد كلنا ولكن كلنا نتغير فى لحظه فى طرفة عين عند البوق الاخيـر فانـه سـيبوق فيقـام     

الاموات عديمى الفساد ونحن الاحياء نتغير هذا هو الرجاء المبارك هل تنتظر الرجاء المبارك 

  .اسمع يا عزيزى كل واحد منا ينتظر هذا الرجاء المبارك 

  :الاخ احمد 

امين شكرا ياقدس ابونا ادمن لو سمحت السـؤال الـذى يليـه اتفضـلى حضـرتك      

  .الميكرفون معاك

  :ادمن 

  شكرا يا احمد شكرا يا ابونا صوت صارخ فى البريه اتفضل المايك معاك 

شكرا سلام الرب يسوع المسيح مع الجميع اسمح لى ان اقبل يدك الكريمه يا قـدس  [ 

ا اخ احمد ابى الحبيب اريد ان اسال سؤال فى الاسلاميات يقول الاسلام انه ابونا مرحب بك ي

عندما ياتى السيد المسيح سيعتنق الاسلام وينتشر الدين الاسلامى وينصر الدين الاسلامى بـل  

  .يموت ويدفن بين الرسول وابى بكر الصديق فهل هذا صحيح شكرا 

  :ابونا زكريا  

] الاخ احمد سؤال جميل وشـائع بـين المسـلمين    [ سؤال جميل وانا اشكر حضرتك 

ايضا هذا ] الاخ احمد كنت اساله ايضا وكنت انادى به [ وكمسلم سابق بخبرتك كنت تؤمن به 

كلام هراء لا اساس له من الصحه لانه كان من باب اولى ان ياتى المسـيح ويسـلم وينشـر    

لمسيح ولماذا اذا كان المسيح مؤمن الاسلام من باب اولى ان ياتى نبى الاسلام لماذا يتحجج با

بالاسلام لماذا لم يرسل االله بالاسلام ام ان هذا خداع اليس هذا المسيح الذين تؤمنون به سياتى 

ويسلم هو الاخر وينشر الاسلام الاجدر على نشر الاسلام هو محمد ومن باب اولى ان محمد 

يد هو الذى ياتى ويعتنق الاسلام لماذا هو الذى ياتى ويعمل عمل المسيح ثم لماذا المسيح بالتحد



لم يقل هذا عن موسى مثلا عن ابراهيم يعتنق الاسلام ام ان محمد يخشى على المسيح ويخاف 

عليه دون بقية الانبياء ويريده ان يسلم ويدخل فى الاسلام كلام لا يدخل العقل الا عقول تافـه  

مين غير قابله للنقاش تمامـا كالجهـل   المشكله ان كلام محمد يؤخذ قضيه مسلم بها عند المسل

البدوى الذى شجع على انتشار مثل هذه المواضيع ربنا يرحم وينير العقول حتى تعقل الكـلام  

  .اتفضل 

  :الاخ احمد 

نعم شكرا يا قدس ابونا ياريت اخر سؤال اخت ادمن وياريت يكون فى عجاله لانـه  

  .دقائق فقط  3لدينا 

  :ادمن 

بروك اتفضل ياروك معاك المايك اتفضل يا روك المايك عذرا  شكرا جزيلا اذا لنختم

سلام رب المجد يسوع المسيح يكون معاكم انا لست اعـرف يـا ابونـا    [ لانه لا يوجد وقت 

زكريا انا اريد ان افهم سؤال واحد كل دين به الثواب والعقاب والتخويف من عذاب القبر اكبر 

ذا تقاوموا عذاب القبر هل يا ترى انـتم تشـجعون   رادع للانسان حتى يمنعه من الفجور فلما

  .الناس على الفساد حاجه غريبه وشكرا 

  :ابونا زكريا 

اشكر محبتك بمعنى كما لو كان عذاب القبور يمنع من الشرور ويمنع من الفجـور لا  

يا حبيبى انت تعرف طبعا ان الخوف لا يعالج والا كانت عقوبة الاعدام قد عالجت المجتمعات 

عدام له سنين ينفذ فى المجرمين بلا فائده المشكله هى علاج القلب من الـداخل الحـب لا   والا

الخوف المسيحيه تقول المحبه تطرد الخوف خارجا فالموضوع محبة قلبيه المسـيح يعطينـى   

القدرة على مواجهة الخطيه وليس عذاب القبور هو الذى يمنع الفجور وشكرا جزيلا لسـؤالك  

  .واتفضل المايك وهو سؤال نقح جدا 

  :الاخ احمد 

شكرا جزيلا يا قدس ابونا احبائى المسلمين احبائى المشاهدين مسلمين ومسيحين وغيرهم 

سمعتم ما قيل بالدلائل والبراهين والكتب  واضحه لكم وكل هذه الامور ستكون على الويب 

صول الينا لضيق سايت وتسالوا اسئلتكم والناس الذين كان لديهم اسئله ولم يتمكنوا من الو

الوقت ارجوكم ان ترسلوا هذه الاسئله وسنجيب لكم عليها باستفاضه واذا كان يوجد اى 

شخص من الائمه او علماء الدين له تعليق فليتفضل ويتصل بنا وسيرد عليه باستفاضه الذى 

ساد اريد ان اقوله ان المسيح لم ياتى ليخيف الناس لم ياتى لينشر الرعب لم ياتى لتموت الاج

وتتعفن فى القبور وتعذب وهى متعفنه فى القبور المسيح جاء ليكون لنا حياه اقبل المسيح تحيا 

اقبل المسيح تشعر بسلام ليس باستسلام بل سلام وتعيش فيه مع رب المجد فى حياه مقدسه 



حياه طيبه وتنعم فيها وقت على الارض وعندما يزول هذا الجسد وتنتقل الى الامجاد السماويه 

ونشكر قدس ابونا من اجل توضيحه لهذه الامور ونشكرك لانك ساعدت المسلمين على فهم ما 

  اميـــــن .هو عذاب القبر ونشكر حضوركم والى اللقاء 
 


